

NUMERO 177.

Diario de operaciones, del Presidente de la Junta, Lic. D. Ignacio Rayon.—Principia el 1° de Agosto de 812 y concluye el 6 de Setiembre de 814.

Diario de gobierno y operaciones militares de la secretaria y ejército al mando del Exmo. Sr. presidente de la suprema junta y ministro universal de la nacion, Lic. D. Ignacio Lopez Rayon.

MES DE AGOSTO DE 1812.

Dia 1°.—En este dia y en los tres subsecuentes se han dictado varias providencias particulares económicas y de guerra; como que S. E. desde su feliz arribo a esta plaza no ha cesado un momento de espedir las mas análogas a la fuerza y situacion de las divisiones, con el acierto, madurez y energía que le dictan siempre sus profundos conocimientos políticos.

Dia 5.—Se recibió un parte oficial del señor brigadier D. Manuel Correa, en que copia otro del capitán D. José Rosillo, quien con 50 hombres y 16 fusiles escarmentó para siempre al fanático pueblo de San Agustín inmediato a Actopan, que se habia alarmado por sí mismo protegiendo al tirano gobierno; logró dejar tendidos en el campo de batalla a 53, tomando prisioneros a dos cabecillas, que pasó por las armas, 2 fusiles y 10 lanzas, siendo el último resultado incendiar esta desgraciada poblacion, para terrible ejemplo de las demas que cometen contra la patria tan enorme ingratitude.

Dia 6.—Hoy llegaron cuatro oficios del Exmo. Sr. D. José María Morelos, con fecha 28 de junio, dando a S. M. las debidas gracias en el primero, por el título de capitán general a que se dignó elevarlo en atencion a las sobresalientes virtudes militares de este general tan benemérito; y los tres restantes relativos a gobierno, milicia y hacienda.

Dia 7.—Libró S. E. título de teniente gene-

ral al Sr. D. Julian Villagran, y de mariscal de campo a su hijo D. José María en virtud de los servicios, antigüedad y mérito de estos gefes que con honor han sostenido en el Norte las armas nacionales.

El mencionado mariscal D. José María Villagran participó verbalmente a S. E. haber conseguido en el pueblo de Huichapan un ventajoso triunfo sobre el enemigo, que en número de 500 atacaron aquella plaza, perdiendo 30 hombres y retirándose poseidos de un terror vergonzoso. Asimismo aseguró a S. E. que el puerto de Tuxpa está ya por la nacion, y que la guarnicion que lo defiende interceptó dos barcos que portaban víveres para Veracruz.

Dia 8.—Se recibió un oficio del mariscal D. Benedicto Lopez, comandante de Zitácuaro, en que participa haber desalojado al enemigo de Tilocto y Malacatepec, matándole cinco soldados, y habiendo por nuestra parte la desgracia, por desproporcion de fuerzas, de que saliese gravemente herido el cuartel-maestre D. Ignacio Ponce, jefe que debe colocarse en el catálogo de los héroes por su amor patriótico y valentía.

Dia 9.—Se nombró comandante de la plaza de Tenango al capitán graduado de teniente coronel D. José María García, librándosele una instruccion militar que consta de once artículos dictados por la prudencia mas prevenida, para afianzar la quietud y felicidad de los pueblos, progreso de las armas y aumento de las fincas comprendidas en su demarcacion, como objetos de la mayor importancia.

Dia 10.—Hoy se recibió oficio del Exmo. Sr. Liceaga, en que comunica la gloriosa accion que cerca de Salamanca sostuvo el comandante Saucedo, perdiendo el enemigo 130 hombres y

quedando en poder nuestro diez atajos del conboy que conducían para Guadalajara: noticia que mandó solemnizar S. E. con vivas demostraciones de alegría, como lo verificó este fidelísimo pueblo, cuyo distintivo es el patriotismo y la honradez.

Se interceptó un correo, que fingiendo ser zapatero, dentro de un instrumento que estos llaman maceta, y tan ajustado que en realidad parecia macizo como lo usan dichos artesanos, venian ocultos varios oficios del supuesto intendente de Valladolid, Merino, dirigidos a su virey Venegas, quejándose amargamente en ellos de los procedimientos insultantes con que el déspota Trujillo lo deprime y ultraja sin cesar.

Se dió el nombramiento de teniente coronel de Tenango a D. Feliciano Enriquez: se extendieron cuatro títulos de capitanes, dos de tenientes y dos de alféreces de infantería y caballería.

Dia 11.—Salió el Sr. comandante del cantón D. Ramon Rayon a reconocer varias divisiones de su mando, organizarlas y ponerlas en estado de operacion, con la actividad y armonía que demandan las circunstancias y que tanto desea S. E.

Dia 12.—En la tarde de este dia recibió S. E. un parte oficial del Sr. mariscal de campo D. Benedicto Lopez, en que participa haber rechazado esforzadamente, en la villa de Zitácuaro, la division enemiga, que llena de vergüenza por la fuga de Malacatepec y Tilocto, se reunió con otras partidas, hasta componer el número de 500, y trató por Soconusco de invadir aquella plaza memorable, cuya guarnicion, aunque corta y desarmada, pero valientísima, la hizo retroceder con espanto, matándoles siete soldados, hiriendo gravemente en el alcance al comandante y otros muchos, segun los horriblos rastros de sangre que se hallaron en el campo, sin mas desgracia por nuestra parte que de dos indios muertos. Se celebró esta noticia interesante con las demostraciones acostumbradas y al momento libró S. E. orden al parque para que se remitiesen cuatro cajones de pertrecho, por haber consumido en la accion todo el que

tenia acopiado el señor mariscal, segun expresa su oficio.

Dia 13.—Recibió S. E. una carta confidencial del cura de Huamantla, D. Antonio Palafox y Hacha, en que asegura de buena fé, que despues de haber concluido con la comision que le confió su prelado, el obispo de Puebla, de ir a Zitácuaro en el mes de octubre de 1811, con el objeto de retraer a la suprema junta de la gloriosa y justa empresa de que se habia encargado en su instalacion; y despues de hacer una relacion exacta de los acaecimientos y papeles que llevó consigo, recibió por premio que lo sepultasen inmediatamente en su curato, ignorando hasta hora el giro que se daría a semejante asunto: asegura tambien a S. M. su gratitud y respetos, tanto en lo particular como en su pueblo, que desde el mes de marzo fué tomado por las armas nacionales, y protesta, con la ingenua sencillez que forma su carácter, no haber recibido vejacion ni ultraje alguno de nuestras tropas en medio de la general contradiccion que sufrió su feligresía. S. E. no ha podido menos, al ver la carta, que sentir amargamente las imposturas del gobierno mentiroso, cuando supene a este eclesiástico respetable deponiendo unos informes falsos, injuriosos y denigrativos, con el torpe fin de escarner la magestad de la junta, que a pesar de tantos insultos, es depositaria de la soberanía del reino.

Se recibió noticia de Zitácuaro, que la partida enemiga, rechazada en aquella plaza, se retiró a Temascaltepec.

Dia 14.—Hoy se ha honrado la memoria del Sr. cuartel-maestre D. Ignacio Ponce con una pompa funeral, digna de su distinguido mérito, asistiendo a la misa el Sr. comandante interino del cantón D. José María Rayon, con el cuerpo de guardia de S. E., la oficialidad y un numeroso concurso; y haciendo la tropa las descargas y honores correspondientes a la graduacion de aquel jefe, que supo consagrar a la patria sus afanes, intereses y aun su vida.

Se remitió un crecido número de impresos a los Exmos. Sres. Dr. D. José Sixto Berdusco, D. José María Liceaga y al coronel D. Luciano Navarrete.

Día 15.—Para ocurrir á los perjuicios que experimentan las tropas y el vecindario por la escasez de numerario menudo, se publicó un bando para que circularan provisionalmente unas monedas-vaies, de medios, reales y dos reales, impresas en papel, con sus respectivas contraseñas, para que no puedan ser falseadas, hasta que se concluyan los cuños que se están abriendo para sellar las de metal; y para que produjese toda su utilidad esta providencia benéfica, se mandó observar, so pena de ser castigados como traidores á todos los que se nieguen á recibirlas, oculten los efectos, alteren los precios de estos, ó reciban los vaies por menos de su valor, á cuyo fin se han comisionado sujetos de probidad que celen su exacto cumplimiento.

Se recibió noticia del Sr. comandante D. Ramon Rayon, que una division corta del canton de Nadó, logró quitar de un convoy enemigo, resguardado con 150 hombres, doce cargas de garbanzo, nueve de chile, dos coches y diez y nueve burros, sin que hubiese muertos ni heridos por una parte ni por otra.

Día 16.—Se recibió una papeleta del Sr. mariscal D. Mariano Ortiz, en que da parte que en la hacienda de San Martin, inmediata al pueblo de Texupilco, se batió una partida nuestra, compuesta de 100 hombres, mandada por los capitanes Ursúa y Escalante, con otra enemiga de 70 bien armados, perdiendo ésta 20 hombres entre muertos y prisioneros, 16 caballos y 14 mulas, siendo uno de los prisioneros un José Calderon, que fué mucho tiempo justicia de Texupilco, y que con dos dragones de San Carlos fué inmediatamente pasado por las armas: fué tal la cobardía del enemigo, que reducido á la hacienda dicha, hubieran todos sido víctimas de nuestras armas, si otra division de 200 hombres no llegara en su auxilio, estrechando á los nuestros á que se retiraran por la excesiva desigualdad de gente y armamento; pero es muy de notar el entusiasmo de los indios de Amatepec, que mas bien incendiaron su pueblo, que sufrir se abrigara en él aquella turba desoladora de malvados.

Día 17.—Escribió el Sr. comandante del canton D. Ramon Rayon, que le habian asegurado

do se hallaba el mariscal Anaya con D. Felipe Lailson y otros varios en la villa de Jalapa, y que tanto ésta como las otras dos de Córdoba y Orizaba, están por la nacion.

Salió S. E. con el lucido acompañamiento de su escolta y oficialidad, á reconocer por el Poniente los puntos que deben fortificarse para la defensa de esta plaza.

Día 18.—El capitán D. J. M. Legorreta en su oficio fecha de ayer dice á S. E. que ha sabido por relacion verbal que en Tehuacan de las Granadas habia sido derrotado el perverso Llanos, que comandaba cerca de 3,000 hombres, y aunque esta noticia tan plausible carece de los datos y robustez que son necesarios para darle crédito, sin embargo S. E. la ha visto con aquella particular complacencia con que mira siempre los intereses y triunfos de la nacion.

Día 19.—Se comisionó al Sr. brigadier D. Rafael Rayon para San Miguel el Grande, San Luis de la Paz, Tierra Blanca, Peña Miller, Tarjea y demas puntos situados entre Norte y Poniente, con el interesante fin de establecer en ellos un gobierno suave y liberal, instruirlos en la solidez y justicia de la causa que sostenemos, conservar con arreglo el fondo nacional y organizar las divisiones, haciéndolas mantener la armonía y subordinacion de que carecen, para imprimirlas un movimiento que las haga operar con actividad y ventajas: y al efecto, se libró una instruccion compuesta de 28 artículos, cuya precision, equidad y prudencia son tales, que ciertamente en la exactitud de su observancia está vinculada la consecucion espedita y total de los deseos con que S. E. procura el orden, felicidad y progresos de aquellas demarcaciones, dignas por muchos títulos de la especialidad de su influjo.

Día 20.—Recibió de México S. E. dos composiciones místicas de un mérito singular, la una consagrada dignamente á S. E. mismo, y la otra al Sr. brigadier Dr. D. Francisco Lorenzo de Velasco por la gloriosa accion que el 20 de mayo próximo sostuvo en Lerma contra el perverso Castillo Bustamante.

Día 21.—Se remitió á varios jefes gran cantidad de impresos americanos.

El coronel D. Eugenio María Montañó participa á S. E. desde Zacatlan que chocó una division de su mando compuesta de 100 hombres con otra enemiga de 150, logrando hacer en ésta un destrozo considerable, y perdiendo de aquella solamente cuatro; circunstancia verdadera á que debe darse crédito, porque este jefe, como los mas de la nacion, se distinguen por su ingenuidad de los embusteros gachupines.

Sorprendió una de nuestras avanzadas en el puente de D. Bernabé, cercanías de Ixtlahuaca, á dos muchachos de diez á doce años, que al abrigo de su corta edad, escedida por su malicia, se dirigian á esta plaza, cohechados por el cobarde enemigo, para examinar en ella su fuerza y número de tropa, segun las declaraciones que han producido.

Día 22.—Se libró un resguardo amplio á D. Felipe de la Rosa, vecino de Guachinango, en atencion á sus procederes honrados y situacion, admitiéndosele la propuesta que hace de fabricar fusiles y demas armas de fuego, en cuyo ejercicio ha pasado la mayor parte de su vida; y al efecto, se le estendió la comision y órdenes convenientes, encargándole la actividad en esta obra de primera importancia.

Día 23.—Se remitió á México gran cantidad de impresos. Se libraron providencias relativas á la marcha para Huichapa, que debe efectuarse dentro de tres ó cuatro dias.

Día 24.—Llegó oficio del Sr. secretario D. Basilio Zambrano en que desde Tlalchapa participa á S. E. que el valiente comandante Trujano sostuvo con solo 100 hombres, dos meses la villa de Huajuapa, sitiada por el perverso Regules con mas de 500 hombres, hasta que el Exmo. Sr. capitán general D. José María Morelos fué en su auxilio y logró derrotar completamente al enemigo, matándole 100, tomándole 300 prisioneros, 400 fusiles, 16 cañones de todos calibres, un cargamento considerable, y destacando en el alcance un trozo de caballería al mando del Sr. Bravo; noticia que no se ha solemnizado hasta recibir el parte del mencionado señor capitán general.

Día 25.—El Exmo. Sr. D. José María Liceaga, con fecha 23 del corriente participa á

S. E. haber conseguido varios triunfos que no individualiza por llamarle la atencion el convoy que segunda vez salia de Celaya para Guadalupe.

Día 26.—En este dia salió S. E. del Real de Tlalpujahuá para la hacienda de Solis, adonde llegó con felicidad, siendo el objeto dirigir la marcha para Huichapa á visitar las divisiones del Norte; pero habiendo noticias que el enemigo trataba de atacar á Tlalpujahuá, tuvo á bien S. E. acceder á la solicitud de la tropa y de aquel vecindario recomendable, que con una heroicidad sin ejemplo quieren mas bien ser víctimas del furor enemigo, defendiendo sus hogares é intereses, que llevar al cuello la ignominiosa cadena de la servidumbre.

Se recibió un oficio que dirige el Sr. coronel Navarrete al Exmo. Sr. Liceaga, en que le dice que una partida suya despedizó otra enemiga de mas de 100 hombres tan completamente, que ninguno de ellos pudo huir del alcance, quedando muertos los mas, prisioneros catorce, los dos comandantes, y hasta las infernales prostitutas que acompañaban aquella piara inmunda de impíos; con la circunstancia notable que solo con la arma blanca consiguió nuestra division este glorioso vencimiento.

Día 27.—Se mandó la imprenta á Huichapa, custodiada con un trozo de caballería, y el obus al campo de Nadó para que allí se le construyera una cureña mejor y su respectivo pertrecho.

Se comisionó al teniente coronel Alcántara para que celara los movimientos del enemigo, que en número de 500 se halla en Ixtlahuaca.

Día 28.—Como las fincas de la nacion han merecido siempre los constantes desvelos de S. E. por ser el primero y mas robusto apoyo del Estado, salió á reconocer las labores y bienes de la hacienda de Solis, y habiéndose hecho cargo de mucha parte de ellos, ha dado al administrador sus superiores órdenes dirigidas á la conservacion y fomento de esta hacienda floreciente y de dilatada estension.

Día 29.—Se tuvo noticia que una partida enemiga del destacamento de Ixtlahuaca avanzó hasta la hacienda de Tepetitlan, pero se replegó al siguiente dia.

Día 30.—Por oficio del Sr. intendente de Michoacan D. Pablo Delgado, supo S. E. que las divisiones pertenecientes á la demarcacion del Exmo. Sr. Berdusco han conseguido varios triunfos, entre ellos el de mas momento es, haber derrotado en las inmediaciones de Pátzcuaro una partida enemiga de 200 hombres, que de Valladolid venian á socorrer aquel punto, pereciendo los mas de ellos, y quedando semivivo y prisionero su comandante Fuentes, gachupin muy perverso que habia desolado el pueblo del Huaje y otros, haciéndoles sentir los inhumanos golpes de su ferocidad; pero recibió el justo castigo de sus crímenes en compañía de otros siete ultramarinos, si no tan perversos y detestables como Fuentes, á lo menos tan indignos como él de la existencia.

Asimismo dice el señor intendente, que en la accion que da parte el Sr. coronel Navarrete, (véase el dia 26) murió un sugeto de distincion para los déspotas, segun la pompa con que lo sepultaron en Pátzcuaro; pero no sabe hasta ahora su nombre y apellido.

Día 31.—Salió S. E. de la hacienda de Solis para la de Tepustepec, adonde llegó sin novedad alguna en su importante salud.

NOTA.

Por evitar una prolijidad fastidiosa inconducente al fin de este diario, se ha omitido determinar el vasto cúmulo de espedientes, títulos, comisiones, organizacion de tropas, reconocimiento de administraciones generales de fincas, fomento de ellas y las demas providencias particulares archivadas en los libros de asientos, donde se toma razon formal y circunstanciada de todas ellas.

SEPTIEMBRE.

Día 1º.—En este dia marchó de Tepustepec la division del Sr. coronel Polo para el pueblo de Jerécuaro, de acuerdo con el Sr. comandante D. Rayon, para atacar por dos puntos aquella guarida de asesinos cobardes que son el terror de los inermes en toda la jurisdiccion.

Día 2.—Se recibió oficio del Sr. brigadier D. Manuel Correa, en que participa que su divi-

sion unida á la de Huichapa atacó en Capulapa un convoy procedente de México para San Juan del Rio, custodiado por 500 hombres; que aunque no se quitó el cargamento, se les mataron 23 dragones, entre ellos un teniente; se tomaron 4 prisioneros, 27 pares de pistolas, otras tantas carabinas, sables y caballos, poniendo el resto en acelerada fuga, y habiendo de nuestra parte la desgracia de que muriera el coronel D. Cayetano Anaya.

En la tarde de este dia se recibió el parte oficial del Sr. D. Ramon Rayon, en que participa el triunfo de Jerécuaro, al que precedió una combinacion tan acertada y bien sostenida, que ni el ingrato comandante Ferrer, hermano del licenciado que sacrificó en México Venegas, ni alguno de su perversa division pudieron escapar del alcance de nuestras armas, logrando vengar la sangre inocente de muchos infelices que fueron víctimas de estos monstruos de la humanidad. S. E. ha tenido la mayor satisfaccion al saber la intrepidez y serenidad con que toda la tropa y oficiales sostuvieron sus puestos siendo ejemplo de subordinacion y valentía, correspondiendo de este modo á la sublime actividad de tan digno jefe.

Día 3.—Llegaron á Tepustepec los prisioneros de Jerécuaro, que con su comandante y dos europeos componen el número de 90; dos cañones de á seis, 80 fusiles, 20 y tantos retacos y un repuesto regular de municiones.

Se recibió oficio del teniente coronel Alcántara, en que dice que con solo 30 hombres casi inermes, logró matar dos y herir algunos de la division enemiga de ciento que se hallan en Jocotitlan.

Día 4.—A pesar de la innata sensibilidad que caracteriza á S. E., se ha visto estrechado por muchas consideraciones á castigar con la pena del último suplicio á D. Mariano Ferrer, á los europeos Morante y Veles y á cinco soldados de los prisioneros que se han distinguido de los otros, por su atrocísima conducta.

Día 5.—Llegó con felicidad S. E. á la hacienda de la Torre, habiendo salido de la de Tepustepec.

Día 6.—Se espidieron órdenes al Sr. coronel Altamirano, relativas á la observacion de los

movimientos del enemigo, que en el pueblo de Atacomulco dispersó por la excesiva desigualdad de fuerzas la avanzada del teniente coronel Alcántara.

Día 7.—Salió S. E. de la Torre y llegó felizmente al pueblo de Aculco, donde el honrado vecindario manifestó con demostraciones de alegría muy decididas la singular complacencia con que recibe el paternal influjo de tan insigne libertador.

Día 8.—Emprendió S. E. la visita al cerro de Nadó, distante de Aculco tres leguas, y célebre en estos contornos por su altura tan extraordinaria, que desde su cima se distinguen las fincas y poblaciones separadas de él veinte y mas léguas; es muy montuoso, áspero, y precipitadas las tres únicas subidas que terminan en la cumbre, en cuyas superficies convexas el coronel D. Rafael Polo, despues de una tarea incesante de siete meses, ha situado su campo, construido barracas y hecho comunicables las costillas ó cerros pequeños, que cercados de cañadas profundas circunvalan la Peña principal; y sin desmayar continúa fortificando esto inaccesible, hasta fundar en él una maestranza general, que esté fuera del alcance del enemigo.

Día 9.—Se recibieron oficios de varios jefes de los Llanos de Apan, Zacatlan, Orizaba, &c., en los que ha visto S. E. con incomparable satisfaccion cuánto se enciende cada dia por todo el reino la sagrada llama del patriotismo; dando las mas lisonjeras esperanzas de terminar muy en breve una guerra que se presenta á la vista del mundo político como el aborto mas monstruoso de la ingratitud y perversidad.

Día 10. Se comisionó de visitador general á los Llanos de Apan y sus contornos al Sr. Mariscal de Campo D. Ignacio Martinez, librándosele un reglamento político, militar y económico, al que debe adaptar todas y cada una de sus operaciones para llenar completamente los deberes de su mision.

Día 11.—Se tomaron todas las disposiciones necesarias para continuar la visita, á cuyo efecto debe ser la marcha mañana.

Día 12.—Salió S. E. de Aculco para Nopala, donde arribó felizmente, siendo recibido de

aquel corto pero fidelísimo pueblo con las muestras mas sobresalientes de júbilo; ofreciendo todo el respeto y amor con que se someten á su influencia benefactora.

Día 13.—En este dia llegó S. E. á Huichapa, concurriendo en su ingreso un gentio numeroso, y tanto la tropa como el vecindario de esta poblacion benemérita, que constante en los principios de patriotismo y honor han querido mas bien ser sacrificados que doblar cobardemente la cerviz al infame yugo del déspota, han demostrado las virtudes que caracterizan á un pueblo amante hasta el extremo de sus legítimas autoridades, y altamente poseido del amor mas respetuoso hácia la digna persona de S. E. quien ha recibido con sumo interes estas pruebas realizadas de subordinacion y fidelidad.

Día 14.—Salió S. E. á reconocer la fortificacion de la plaza de Huichapa, que consiste en diez y seis cortaduras, cuya profundidad es de cinco varas y de otras tantas su latitud; diez y seis trincheras al borde de las cortaduras, y en cada una de ellas una tronera de cañon y varias de fusil, siendo el espesor de sus merlones dos varas poco mas; veinte baluartes de adobe repartidos en las azoteas de las entradas del pueblo, su espesor una vara, y recíprocamente protegidos, siendolo tambien de las trincheras respectivas.

Día 15.—Se recibió oficio del Sr. brigadier Cañas, en que participa haber conseguido derrotar una partida enemiga, quitándole doce fusiles, mas de catorce pares de pistolas, muriendo el comandante y huyendo el resto cobardemente.

Día 16.—Con un descargue de artillería y vuelta general de esquilas, comenzó á solemnizarse en el alba de este dia el glorioso recuerdo del grito de libertad dado hace dos años en la congregacion de Dolores por los ilustres héroes y señores serenísimos Hidalgo y Allende habiéndose anunciado por bando la víspera, para que se iluminaran y colgasen todas las calles. Asistió S. E. con el lucido acompañamiento de su escolta, oficialidad y tropa á la misa de gracias, en que predicó el Sr. Dr. Brigadier D. Francisco Guerrero, y al tiempo de ella hizo salva la artillería y la compañía de

granaderos de Huichapa: á las doce en la serenata, compitiendo entre sí las dos músicas, desempeñaron varias piezas selectas con gusto de S. E. y satisfaccion de todo el público.

Día 17.—Se recibió oficio del Exmo. Sr. D. José María Liceaga; en que participa dos triunfos conseguidos en su demarcacion; el primero haber hecho un destrozo formidable y puesto en fuga á 700 hombres mandados por el perverso Iturbide entre Cuiceo de los Naranjos y Corralejo, una sola descubierta de 400 de los nuestros al mando de D. José María Baltierra (cuya pérdida le ha sido demasiado sensible); y el segundo en Apaseo adonde entró el Sr. coronel Velasco, dejando en el campo ocho muertos de la parte enemiga, y hécholes siete prisioneros, incluso un alférez que inmediatamente fueron pasados por las armas en Salvatierra, habiendo desbaratado los fosos y trincheras antes de salir del mencionado pueblo de Apaseo.

Día 18.—Se espidieron órdenes y providencias relativas á la reforma y conservacion de las fincas rústicas de las demarcaciones de Nopala y Huichapa.

Día 19.—Se pasó revista de comisario en toda la tropa, y se halló consistir la fuerza de la division de S. E. en 73 fusiles y el resto de carabina, 137 sables, 193 plazas de infantería y 54 de la caballería del regimiento de Allende. La de Huichapa en 85 artilleros, 122 plazas de infantería, 201 de caballería, 115 fusiles y 84 lanzas.

Día 20.—Se remitieron impresos á los Exmos. Sres. vocales y demas jefes del Sur y Poniente.

Día 21.—Se aprehendieron dos soldados de los prisioneros en Jerécuaro, que agregados á la infantería por una clemente consideracion de S. E., sin embargo de merecer por sus muchos crímenes la pena de muerte, comstieron la ingratitud de desertarse y dirigirse á Querétaro para continuar en sus atrocidades segun la declaracion que han producido; en cuya virtud y para ejemplo de los demas con quienes se ha tenido igual benignidad, han sido pasados por las armas, previas, por supuesto, todas las disposiciones de cristiano.

Día 22.—Por superior disposicion de S. E. salió el Sr. Mariscal de campo D. José María Villagran con toda su division para el pueblo de Tula, con el doble objeto de atacar la guarnicion de aquel punto é interceptar el convoy, que segun las noticias recibidas, ha salido de México para tierradentro y el de semillas y carneros que de tierradentro va para México.

Día 23.—Se remitió gran número de impresos á varios cantones.

Día 24.—Se interceptó un correo del perverso comandante de san Juan del Río con un oficio al seudo-subdelegado de Tula, instruyendolo, segun las relaciones verbales que ha tenido, eu la fortificacion, armas y tropa que guarnecen los puntos de Zimapan, Huichapa, Nadó y Tlalpujahuá, para que lo dirija á su virey, y este monstruo tome las medidas que le dictan siempre su ferocidad y despotismo, capaces de aterrar á las almas ruines, pero no á los espíritus nobles de los que pelean por sus derechos.

Día 25. Llegaron del Real de Zimapan dos cañones, uno con calibre de doce y el otro de cuatro.

Día 26.—Se recibió oficio del Sr. mariscal D. José María Villagran en que da parte á S. E. que logró interceptar al enemigo 2,700 cabezas de ganado menor; y que por ser la guarnicion de Tula escesivamente superior á la fuerza que llevó consigo, omitió atacar aquella plaza, dirigiendo la marcha á Ixmiquilpa, donde podrá tal vez verificarlo.

Día 27.—Se recibieron sesenta ejemplares impresos del Exmo. Sr. Liceaga, y un parte oficial del Sr. mariscal D. Mariano Ortiz, en que dice que una division enemiga compuesta de 200 hombres, intentó los dias 11 y 12 del corriente invadir el campo de Zimatepec, y que el teniente coronel Ayala con 20 hombres, protegidos sucesivamente del Br. D. Pablo Aguilar, del Sr. mariscal Lisalde y de algunos comisionados del mismo Sr. mariscal Ortiz, la resistieron bisarramente, tomándoles algunos fusiles, municiones y quitando los paramentos sagrados que aquellos sacrilegos robaron en el pueblo de San Simon.

Acercándose la solemnidad de S. Miguel, dia consagrado á la tierna memoria del serenísimo

Sr. Hidalgo, se publicó bando para que con las demostraciones acostumbradas celebre el vecindario la gloria del primer jefe de uestra libertad.

Día 28.—Se recibió correspondencia de México, la obra de Bateux y otros impresos interesantes.

Falleció el Sr. D. Francisco Guerrero, brigadier de los ejércitos americanos.

Día 29.—En este dia se celebraron los años del serenísimo Sr. D. Miguel Hidalgo y Costilla, con una solemne misa de gracias, á la que asistió S. E. con su escolta y oficialidad, y un inmenso concurso, predicó el Sr. Dr. brigadier D. Francisco Lorenzo de Velasco un sermón lleno de unción y de ternura, hizo salvas la artillería de Huichapa y la infantería de Zitácuaro: en la serenata tocó la música piezas de mucho gusto, y las colgaduras é iluminacion de las calles en la noche realzaron el brillo de una funcion dictada por el reconocimiento y gratitud, y dignísima de su ilustre, inmortal y benemérito objeto.

Día 30.—Se recibió parte oficial del Sr. mariscal D. J. M. Villagran en que dice, que despues de haber resistido obstinadamente la perversa guarnicion de Chilcuautla, con pérdida considerable del enemigo, y de nuestra parte del Sr. coronel D. J. M. Villagran, se retiró la division de aquel punto por no haber llevado consigo un cañon de batir para desalojarla de un baluarte, que sin ese medio es casi inexpugnable.

OCTUBRE.

Día 1º.—Se dió sepultura al cadáver de D. J. M. Villagran con una pompa fúnebre digna del distinguido mérito de este jefe.

Día 2.—Se recibió correspondencia del Señor visitador general de los Llanos de Apam, en que asegura á S. E. que con incasable actividad está procurando dar tal forma á las divisiones de aquellas demarcacion, que en poco tiempo obrarán con la armonía y ventajas que son consiguientes á una organizacion bien establecida.

Día 3.—Emplazadas las divisiones de los señores comandantes brigadier Correa, Polo, Ca-

ñas y Atilano para acometer al convoy que para México va de tierradentro, salió otra de Huichapa combinada con la caballería de esta plaza y la del regimiento de Allende, al mando una y otra del Sr. coronel D. Eduardo Magos, para que de acuerdo con aquellas verificase la invasion en el punto que le corresponda.

Día 4.—Se aprehendieron por diversos rumbos un desertor de Huichapa y un arriero de la division enemiga que está en Arroyo Zarco.

Día 5.—Salió S. E. con un acompañamiento regular al cerro llamado el Astillero para autorizar desde allí el choque de nuestras divisiones con la guarnicion del convoy.

Día 6.—Empeñado S. E. en practicar oportunamente las providencias que le sugieren su prudencia y política para impedir el abismo de males en que podia sepultarnos la arbitrariedad y anarquía, ha tenido á bien confirmar los títulos de coronel á D. Casimiro Gomez, y capitanes á dos compañeros suyos, que anticipadamente se daban este nombramiento en demarcacion que es el Cardonal y sus contornos, donde efectivamente han manifestado un valor y patriotismo increíbles y conseguido ventajas considerables sobre el enemigo.

Día 7.—Se recibió contestacion del señor visitador general y mariscal de campo D. Ignacio Martínez, relativa á la organizacion y reconocimiento que ha emprendido en los Llanos de Apam.

Se presentaron dos desertores de Querétaro

Día 8 y 9.—En estos dias, como en todos los demas, se han dictado providencias y reglamentos análogos á la felicidad y orden de los pueblos de esta demarcacion, al progreso de las armas y al aumento del fondo nacional, casi agotado por la disipacion y arbitrariedad de algunos jefes, cuya conducta se ha contenido con la prudente discrecion que caracteriza á S. E., y que es indispensable en las presentes circunstancias para corregir tales abusos.

Día 10.—Se recibió un parte oficial del Exmo. Sr. D. José María Liceaga en que participa la plausible noticia de que en el pueblo de Yurira y Valle de Santiago fueron destrozados 800 enemigos, al mando del monstruo Iturbide, por las divisiones de los beneméritos co-